

También se habla de la procesión general a Betancuria con todas las Imágenes devotas de la Isla con motivo de haber aparecido en el pozo de San Diego la Custodia robada en dicha Capital, aunque la Hostia no apareció.

Los años 1748 y 1749 fueron de hambre por la guerra contra Inglaterra, y el Obispo se prodigó en obras de caridad, principalmente en Santa Cruz de Tenerife. Para hacer rogativas se bajaron las imágenes marianas del Pino, Las Nieves y la Candelaria en sus respectivas islas. Por este motivo tuvo problemas con el Ayuntamiento de La Laguna, *«mandando el Obispo que no se expusiese ni sacase en la procesión del Corpus la imagen de la Candelaria, porque el pueblo inconsiderado no desaire el principal culto»* (Viera).

También tuvo disputas con su Cabildo por el ritual de ceremonias.

Conviene aclarar, por otro lado, que a este Obispo no se le debe la Ayuda de Parroquia de Acusa y Artenara, ni de la Aldea de San Nicolás, como le atribuye Viera, pues es obra del Obispo Bernardo de Vicuña en fecha de 16 de Julio de 1699 y de Dávila que les puso el Santísimo en la Aldea el 1 de Septiembre de 1734⁷.

En el Cabildo del 23 de Septiembre de 1749 se dio la noticia de que todos los sacerdotes quedaban autorizados para decir tres misas en el día. Solicitó un Seminario Conciliar para su Obispado continuando la obra de su predecesor. Fue propuesto para Coria, pero se excusó porque estaba construyendo el Convento de las Religiosas Concepcionistas de Garachico.

TRASLADO A BURGOS

El 15 de Marzo de 1751 fue trasladado a Burgos. Salió de la Isla de Tenerife el 29 de Abril de aquel año y entró en su nueva sede el 24 de Septiembre. Durante su mandato como Arzobispo de Burgos, se creó la Diócesis de Santander y contribuyó con sus donativos a la construcción de la Sacristía nueva de la catedral⁸.

Falleció en Burgos el 7 de Abril de 1757, Jueves Santo, y fue sepultado en el crucero de la catedral el Viernes Santo, *«entre sus antecesores en ambas mitras (Canarias y Burgos) Don Cristóbal Vela y Don Lucas Conejero»*⁹.

En su villa natal, Undués de Lerda, Guillén fundó la capellanía Nuestra Señora del Pilar y destinó para el Capellán su propia casa, situada junto a la Iglesia Parroquial. Esta casa, con el escudo Arzobispal de Guillén en la fachada, ha sido restaurada y se utiliza actualmente como Ayuntamiento, dispensario médico y albergue del Camino de Santiago. También construyó a sus expensas en el interior de la Iglesia, la Capilla del Pilar, con retablo barroco y decorada en el arco de entrada con su escudo. Donó además un Relicario del «Lignum Crucis» y otras reliquias. En el coro hay un gran retrato suyo muy deteriorado.

⁷ Archivo Parroquial de Gáldar. Libro de Protocolos, fol. 523 y 505-514.

⁸ Martínez Sanz: «Epicopologio del Arzobispado de Burgos», 1873 (Boletines Eclesiásticos 16 y 17).

⁹ Viera y Clavijo comenta el escrito de su sobrino y familiar Don Miguel de Logera.

En 1921 fueron trasladados al crucero los restos del Cid y los de los Obispos quedaron desplazados sin que se dejara constancia del lugar exacto.